

## Trabajos Finales de Postgrado de la Universidad del Pacífico en el primer semestre del 2023

### INTRODUCCIÓN

La educación de postgrado está conformada por un conjunto de procesos académicos destinados a que los egresados universitarios complementen, actualicen y profundicen sus conocimientos y habilidades, los cuales están directamente relacionados con el ejercicio profesional, el progreso científico y tecnológico y las necesidades sociales (Manzo, Rivera y Rodríguez, 2006). En opinión de Jaramillo (2009), los recursos humanos necesitan contar con una infraestructura institucional sólida con la capacidad de apoyar los esfuerzos realizados por los estudiantes en el tiempo involucradas con otros sectores y actores de la sociedad. Para Urbina (2015), la educación de posgrado constituye el cuarto nivel del sistema educativo, cuyo principal objetivo es la formación académica y la superación continua de los egresados universitarios.

En Paraguay, según lo establecido en la Ley 4995/Educación Superior, los programas de postgrado abarcan las especializaciones, maestrías y doctorados (previo título de grado). Para acceder a la titulación de postgrado es requisito la elaboración de Trabajos Finales de Postgrado o Tesis basado en la investigación científica que, además, de la producción científica desarrollan el pensamiento crítico en los profesionales y el compromiso con la sociedad (Ruiz Díaz, 2023; Gómez et al., 2018). El objetivo de este trabajo es socializar los resúmenes de los Trabajos Finales de Postgrado o Tesis realizados por los alumnos de los diversos programas de especialización y maestría vigentes de la Universidad del Pacífico durante el primer semestre de 2023.

### RESULTADOS

A continuación, se presentan los resultados de los Trabajos Finales de Postgrado de acuerdo con las líneas de investigación de cada maestría, realizados y presentados por los alumnos de la Universidad del Pacífico (UP). En esta oportunidad se presentan los resúmenes de: Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva y Maestrías en Derecho de la Familia, Niñez y Adolescencia. En la Tabla 1, se exponen el listado de trabajos de investigación científica de postgrado de la Universidad del Pacífico presentados en el primer semestre de 2023.

**Tabla 1.** Listado de los Trabajos Finales de Postgrado, primer semestre de 2023

Cant.	Título del trabajo	Alumnos
1	<b>Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia</b> Alcance del cumplimiento del art. 190 del Código de la Niñez y de la Adolescencia, el art. 19 de la Convención Americana de Derechos Humanos y del art.27 de la Convención Internacional de los Derechos del Niño.	Celsa Beatriz Medina
2	<b>Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia</b> Efectos de la revictimización en el proceso judicial en niños/as abusados sexualmente, Fiscalía de San Estanislao 2018-2020.	Lady Adriana Sánchez Amarilla
3	<b>Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva</b> Sangrado uterino anormal en pacientes adolescentes que acudieron el Hospital Distrital de San Ignacio, Misiones durante el periodo enero a diciembre 2018	Mario Alberto Acosta Olmedo

4	<b>Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva</b> Resultados maternos y perinatales en gestantes adolescentes con síndrome metabólico en el HMI de Loma Pyta del 1 de enero al 31 de diciembre del 2021	Liliana Fleitas
5	<b>Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva</b> Prevalencia y factores asociados al abandono del implante subdérmico en consultorios privados año 2021	Nicely Arréllaga Trovato

**Fuente:** Elaboración propia

Finalmente, se recogen y muestran los resúmenes de los Trabajos Finales de Postgrado, correspondiente al primer semestre del año 2023:

## **Alcance del cumplimiento del Art. 190 del Código de la Niñez y de la Adolescencia, el art. 19 de la Convención Americana de Derechos Humanos y del art.27 de la Convención Internacional de los Derechos del Niño**

**Alumna:** Celsa Beatriz Medina

**Tutor:** Dominique Demelenne

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia

**Introducción:** La asignación de la asistencia alimentaria carece de una reglamentación específica en la legislación nacional y esto se vuelve un problema cuando se debe establecer el monto de asistencia a partir del análisis de los ingresos de un progenitor que no puede demostrarlos. Es ahí en donde, la jurisprudencia ha optado por aplicar lo establecido en el Código del Trabajo que dispone la presunción de ingresos del salario mínimo legal de quien no pueda demostrar sus ingresos. Sin embargo, la realidad demuestra que existen personas que no alcanzan ni siquiera a ingresos del mínimo legal, por lo que, imponer el pago de asistencia alimenticia tomando como base dicha presunción no es solución a los problemas del niño, niña o adolescente que solicita dicha ayuda. **Objetivo:** Analizar el alcance del cumplimiento del art. 190 del Código de la Niñez y de la Adolescencia, el art. 19 de la Convención Americana de Derechos Humanos y del art.27 de la Convención Internacional de los Derechos del Niño. **Metodología:** Cualitativa, descriptiva no experimental, la cual se llevó adelante con el estudio de la legislación nacional, internacional y de sistemas internacionales para la determinación de la asistencia alimenticia a través de tablas orientativas, lo cual permite al juzgador realizar su trabajo de una mejor manera en beneficio de las partes y, por, sobre todo, del niño, la niña o el adolescente. **Conclusión:** La falta de normativas específicas en el fuero puede ser resuelta con la ampliación de la ley permitiendo la aplicación de tablas orientativas para el establecimiento y mejor cuantificación de la asistencia alimenticia, tomando como modelo de los países que la utilizan, especialmente el sistema ecuatoriano que, siendo un país sudamericano, se asemeja al sistema paraguayo en cuanto a realidad social se refiere.

**Palabras clave:** Asignación alimenticia; ingreso del progenitor; tablas orientativas; derechos Humanos

---

### **Scope of compliance with article 190 of the Code for Children and Adolescents, art. 19 of the American Convention on Human Rights and art.27 of the International Convention on the Rights of the Child**

**Introduction:** The allocation of food assistance lacks a specific regulation in the national legislation and this becomes a problem when the amount of assistance must be established based on the analysis of the income of a parent who cannot prove it. It is there where; the jurisprudence has chosen to apply the provisions of the Labor Code that provides for the presumption of income of the legal minimum wage for those who cannot prove their income. However, reality shows that there are people who do not even reach the legal minimum income, therefore, imposing the payment of food assistance based on said presumption is not a solution to the problems of the child or adolescent who requests said aid. **Objective:** Analyze the scope of compliance with article 190 of the Code for Children and Adolescents, art. 19 of the American Convention on Human Rights and art.27 of the International Convention on the Rights of the Child. **Methodology:** Qualitative, non-experimental descriptive, which was carried out with the study of national, international legislation and international systems for the determination of food assistance through guide tables, which allows the judge to carry out his work in a better way. way for the benefit of the parties and, above all, the child or adolescent. **Conclusion:** The lack of specific regulations in the jurisdiction can be resolved with the extension of the law allowing the application of guide tables for the establishment and better quantification of food assistance, taking the countries that use it as a model, especially the Ecuadorian system. which, being a South American country, resembles the Paraguayan system in terms of social reality.

**Key words:** Food allowance; parent's income; guide tables; human rights

## Efectos de la revictimización en el proceso judicial en niños/as abusados sexualmente, Fiscalía de San Estanislao 2018-2020

**Alumna:** Lady Adriana Sánchez Amarilla

**Tutor:** Dominique Demellenne

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia

**Introducción:** El presente estudio presenta los aspectos relacionados a la participación del niño/a en el proceso judicial, como víctima del delito de abuso sexual, donde existe la necesidad de construir la prueba como medio idóneo para garantizar la calidad del testimonio del menor se constituye en un riesgo de revictimización, entendiéndose que posibilita la valoración judicial del testimonio de las víctimas. **Objetivo:** Describir los efectos de la revictimización en el proceso judicial en niños/as abusados sexualmente, Fiscalía de San Estanislao 2018-2020. **Metodología:** Enfoque cualitativo, de corte transversal, aplicados a una muestra compuesta por doce expedientes seleccionados por conveniencia, en casos caratulados como Medida Cautelar de Protección y Apoyo, de Abuso Sexual. **Resultados:** En relación al proceso jurídico, las víctimas experimentan el sentimiento de estar perdiendo tiempo o malgastando su dinero porque existe excesiva burocracia del sistema y falta de tacto por parte del personal que no es el más idóneo para manejar este tipo de situaciones. Entre los factores que inciden en la revictimización se pueden citar las instancias altamente burocratizadas, muchas horas de espera, sucesivas citaciones, falta de comunicación en el sistema, entre otros. En relación a los efectos psicológicos en las víctimas que tiene el sistema, se denota el desgaste emocional que sufre por el retraso de los procesos, temor ante represalias que en muchos casos hace que se retracten como mecanismo de protección ante el sentimiento de indefensión. **Conclusión:** Los efectos de la revictimización en el proceso judicial en San Estanislao, en niños/as abusados sexualmente traen consecuencias psicológicas, a la víctima, a la familia y al entorno social, existen factores relacionados a los procesos a ser modificados y aspectos de infraestructura a ser adecuados a las necesidades especiales de las víctimas.

**Palabra clave:** Revictimización; proceso judicial en niños/as; efectos psicológicos; abuso sexual

---

### Effects of revictimization in the judicial process on sexually abused children, San Estanislao Prosecutor's Office 2018-2020

**Introduction:** The present study presents the aspects related to the participation of the child in the judicial process, as a victim of the crime of sexual abuse, where there is a need to build the test as an ideal means to guarantee the quality of the testimony of the minor. in a risk of re-victimization, understanding that it enables the judicial assessment of the testimony of the victims. **Objective:** Describe the effects of revictimization in the judicial process on sexually abused children, San Estanislao Prosecutor's Office 2018-2020. **Methodology:** Qualitative, cross-sectional approach, applied to a sample made up of twelve files selected for convenience, in cases labeled as Precautionary Measure for Protection and Support, of Sexual Abuse. **Results:** In relation to the legal process, the victims experience the feeling of wasting time or wasting their money because there is excessive bureaucracy in the system and a lack of tact on the part of the personnel who are not the most suitable to handle this type of situation. Among the factors that affect re-victimization are highly bureaucratized instances, many hours of waiting, successive summonses, lack of communication in the system, among others. In relation to the psychological effects that the system has on the victims, it is denoted the emotional exhaustion suffered by the delay of the processes, fear of reprisals that in many cases causes them to retract as a protection mechanism against the feeling of helplessness. **Conclusion:** The effects of revictimization in the judicial process in San Estanislao, in sexually abused children bring psychological consequences, to the victim, to the family and to the social environment, there are factors related to the processes to be modified and infrastructure aspects to be appropriate to the special needs of the victims.

**Key word:** Revictimization; judicial process in children; psychological effects; sexual abuse

## **Sangrado uterino anormal en pacientes adolescentes que acudieron al Hospital Distrital de San Ignacio, Misiones durante el periodo enero a diciembre 2018**

**Alumna:** Mario Alberto Acosta Olmedo

**Tutor:** Jorge Arce

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva

**Introducción:** La evaluación de pacientes con trastornos del ciclo menstrual debe comenzar con una buena anamnesis. El sangrado uterino anormal constituye un diagnóstico por exclusión y casi el 95% de las adolescentes sanas que se presentan con sangrado uterino anormal son diagnosticadas con disfunción ovulatoria.

**Objetivo:** Conocer las características clínicas y epidemiológicas de pacientes adolescentes con sangrado uterino anormal que acudieron al Hospital Distrital de San Ignacio, Misiones durante el periodo enero a diciembre 2018. **Metodología:** Estudio observacional, retrospectivo, descriptivo, de corte transversal, mediante revisión de expedientes clínicos de mujeres adolescentes que acudieron al Servicio de Ginecología y Obstetricia del Hospital Distrital de San Ignacio, Misiones durante el periodo enero a diciembre 2018. **Resultados:** 51 mujeres adolescentes, la edad promedio fue de 15,36 años. El 9,80% padecía obesidad. En el 58,82% de los casos la menarca se presentó entre los 14 a 16 años, el 86,27% ciclos regulares, en 68,63% la duración fue normal (4-8 días), y el volumen fue normal en el 54,90%. El 5,88% de las pacientes tenían varias parejas sexuales. En el 56,86% se constató uso de anticonceptivos. Las causas más frecuentes de SUA fueron la oligomenorrea (56,86%) y la menorragia (27,45%). **Conclusión:** La oligomenorrea y la menorragia fueron las causas más frecuentes de sangrado uterino anormal en adolescentes. Las endocrinopatías y las coagulopatías fueron comorbilidades observadas en menos de la mitad de las pacientes atendidas.

**Palabra clave:** Hemorragia uterina; sangrado uterino; oligomenorrea; menorragia; adolescencia

---

## **Abnormal uterine bleeding in adolescent patients who attended the District Hospital of San Ignacio, Misiones during the period January to December 2018**

**Introduction:** The evaluation of patients with menstrual cycle disorders should begin with a good history. Abnormal uterine bleeding is a diagnosis by exclusion, and nearly 95% of healthy adolescents who present with abnormal uterine bleeding are diagnosed with ovulatory dysfunction. **Objective:** To know the clinical and epidemiological characteristics of adolescent patients with abnormal uterine bleeding who attended the San Ignacio District Hospital, Misiones during the period January to December 2018. **Methodology:** Observational, retrospective, descriptive, cross-sectional study, through review of Clinical records of adolescent women who attended the Gynecology and Obstetrics Service of the San Ignacio District Hospital, Misiones during the period January to December 2018. **Results:** 51 adolescent women, the average age was 15.36 years. 9.80% suffered from obesity. In 58.82% of the cases menarche occurred between 14 and 16 years, 86.27% regular cycles, in 68.63% the duration was normal (4-8 days), and the volume was normal in 54.90%. 5.88% of the patients had several sexual partners. Contraceptive use was found in 56.86%. The most frequent causes of SUA were oligomenorrhea (56.86%) and menorrhagia (27.45%). **Conclusion:** Oligomenorrhea and menorrhagia were the most frequent causes of abnormal uterine bleeding in adolescents. Endocrinopathies and coagulopathies were comorbidities observed in less than half of the patients attended.

**Key word:** Uterine bleeding; uterine bleeding; oligomenorrhea; menorrhagia; adolescence

## **Resultados maternos y perinatales en gestantes adolescentes con síndrome metabólico en el H.M.I. de Loma Pyta del 1 de enero al 31 de diciembre del 2021**

**Alumna:** Liliana Fleitas

**Tutora:** Gladys Elva Larrieur Chávez

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva

**Introducción:** Existe poca evidencia nacional e internacional que indique que las embarazadas adolescentes con síndrome metabólico tengan un mayor riesgo de presentar complicaciones maternas, fetales y neonatales. **Objetivo:** Determinar las complicaciones y resultados materno-perinatales en adolescentes gestantes con síndrome metabólico en el H.M.I. de Loma Pyta del 1 de enero al 31 de diciembre del 2021. **Metodología:** Estudio observacional, descriptivo, de corte transversal en tiempo retrospectivo. Se incluyeron a gestantes adolescentes que acudieron a la consulta prenatal con diagnóstico de Síndrome Metabólico. Muestreo no probabilístico por selección consecutiva de casos de pacientes que reúnen los criterios de inclusión. **Resultados:** La complicación materna observada fue la asociación de Hipertensión arterial y Diabetes en el 31% de los casos. La complicación perinatal fue el retardo de crecimiento intrauterino en el 15% de los casos, y el 72% no presentaron ningún tipo de complicación. Los resultados neonatales fueron 77% de término, y adecuado para su edad gestacional 80%. **Conclusión:** Los resultados materno perinatales pueden ser mayormente óptimos en pacientes adolescentes con Síndrome Metabólico, siempre y cuando sea diagnosticado precozmente.

**Palabra clave:** Adolescente; embarazo; hipertensión; diabetes

## **Maternal and perinatal outcomes in pregnant adolescents with metabolic syndrome at H.M.I. de Loma Pyta from January 1 to December 31, 2021**

**Introduction:** There is little national and international evidence indicating that pregnant adolescents with metabolic syndrome have a higher risk of presenting maternal, fetal, and neonatal complications. **Objective:** To determine the complications and maternal-perinatal results in pregnant adolescents with metabolic syndrome in the H.M.I. de Loma Pyta from January 1 to December 31, 2021. **Methodology:** Observational, descriptive, cross-sectional study in retrospective time. Adolescent pregnant women who attended the prenatal consultation with a diagnosis of Metabolic Syndrome were included. Non-probabilistic sampling by consecutive selection of cases of patients who meet the inclusion criteria. **Results:** The maternal complication observed was the association of Arterial Hypertension and Diabetes in 31% of the cases. The perinatal complication was intrauterine growth retardation in 15% of the cases, and 72% did not present any type of complication. Neonatal outcomes were 77% term, and 80% adequate for their gestational age. **Conclusion:** Maternal and perinatal results can be more optimal in adolescent patients with Metabolic Syndrome, as long as it is diagnosed early.

**Key word:** Adolescent; pregnancy; hypertension; diabetes

## Prevalencia y factores asociados al abandono del implante subdérmico en consultorios privados año 2021

**Alumna:** Nicely Arréllaga Trovato

**Tutor:** Gustavo Manavella

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva

**Introducción:** Los implantes subdérmicos son métodos anticonceptivos de larga duración recomendado en mujeres que no desean un embarazo a corto plazo. Este método puede producir efectos secundarios durante su uso como sangrado menstrual, cefalea y alteración del estado de ánimo. Motivo por el cual las pacientes deciden solicitar el retiro del mismo. Detectar los efectos secundarios producidos por este dispositivo es de gran importancia para informar a las pacientes sobre los mismos antes de la colocación. **Objetivo:** Determinar la prevalencia y factores asociados al abandono del implante subdérmico en pacientes atendidas en consultorios ginecológicos privados en el año 2021. **Metodología:** Estudio observacional, analítico, prospectivo de corte transversal, en donde se incluirán a todos los pacientes mayores de edad de sexo femenino en edad fértil que acuden a consultorios de ginecología privados. La muestra se calculó con el 95% de confianza, 4% de error de inferencia. Los datos se obtuvieron y se analizaron con el software SPSS, versión 2015. **Resultados:** La prevalencia fue de 48,50%. La media de edad es 28 DS  $\pm$  6,44. El 49% residían en el área urbana, de nivel educativo superior en 50% y en el 60% casadas. El motivo de retiro en mayor frecuencia fue por cefalea en un 51,5%, seguido de cambios del estado de ánimo en 39,2%, aumento de peso >10% y dolor pélvico en 19,6% cada uno, dolor en el sitio de inserción en 18,6%, dolor mamario en 17,5% y aumento del sangrado en 11,3%. El tiempo transcurrido hasta el retiro del implante en mayor frecuencia fue más de 33 meses en un 63,9%.

**Palabra clave:** Anticoncepción; embarazo; implante subdérmico

## Prevalence and factors associated with the abandonment of the subdermal implant in private practices in 2021

**Introduction:** Subdermal implants are long-term contraceptive methods recommended for women who do not want a short-term pregnancy. This method can produce side effects during its use such as menstrual bleeding, headache and mood disturbance. Reason why patients decide to request its withdrawal. Detecting the side effects produced by this device is of great importance to inform patients about them before placement. **Objective:** To determine the prevalence and factors associated with the abandonment of the subdermal implant in patients treated in private gynecological clinics in the year 2021. **Methodology:** Observational, analytical, prospective cross-sectional study, which will include all patients of legal age of gender women of childbearing age who attend private gynecology clinics. The sample was calculated with 95% confidence, 4% inference error. The data was obtained and analyzed with the SPSS software, version 2015. **Results:** The prevalence was 48.50%. Mean age 28 SD  $\pm$  6.44. 49% lived in the urban area, 50% had a higher educational level and 60% were married. The most frequent reason for withdrawal was headache in 51.5%, followed by changes in mood in 39.2%, weight gain >10% and pelvic pain in 19.6% each, pain in the insertion site in 18.6%, breast pain in 17.5% and increased bleeding in 11.3%. The time elapsed until the removal of the implant was more frequently more than 33 months in 63.9%.

**Key word:** Contraception; pregnancy; subdermic implant

## CONCLUSIÓN

Las universidades están llamadas a fomentar formación profesional con capacidades investigativas para brindar soluciones posibles a problemáticas dentro de contextos sociales. De esta manera los trabajos finales por un lado son requisitos necesarios para la obtención del título y, por otra parte, son consideradas como herramienta fundamental para la generación del conocimiento

En este escenario, se presentaron los resúmenes de 5 tesis realizadas en el primer semestre de 2023, correspondiendo dos (2) a Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia y tres (3) a Especialización en Endocrinología Ginecológica y Reproductiva de la Universidad del Pacífico.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Congreso de la Nación Paraguaya (2013). *Ley Nº 4995 De Educación Superior* <https://www.bacn.gov.py/leyes-paraguayas/4401/ley-n-4995-de-educacion-superior>

Gómez Parra, M., Serrano Rodríguez, R., Amor Almedina, M., y Huertas Abril, C. A. (2018). Los trabajos de fin de grado (TFG) como innovación en el EEES. Una propuesta de tarea colaborativa basada en la tutoría piramidal. *Educar*, 54(2), 369-389. <https://doi.org/10.5565/rev/educar.829>

Jaramillo Salazar, H. (2009). La formación de posgrado en Colombia. *Revista iberoamericana De Ciencia Tecnología y Sociedad*, 5(13), 131-155. [http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1850-00132009000200008&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1850-00132009000200008&lng=es&tlng=es).

Manzo Rodríguez, L., Rivera Michelena, C. N., y Rodríguez Orozco, A. R. (2006). La educación de posgrado y su repercusión en la formación del profesional iberoamericano. *Educación Médica Superior*, 20(3). [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21412006000300009&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412006000300009&lng=es&tlng=es).

Ruiz Díaz Vega, M. (2023). Trabajos Finales de Postgrado de la Universidad del Pacífico en el segundo semestre del 2022. *Revista Multidisciplinar UP*, 3(2), 82-87. [https://www.upacifico.edu.py:8043/index.php/Rev\\_MUP/article/view/321](https://www.upacifico.edu.py:8043/index.php/Rev_MUP/article/view/321)

Urbina Laza, O. (2015). La educación de posgrado en las universidades médicas cubanas. *Educación Médica Superior*, 29(2). [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21412015000200017&lng=es&tlng=pt](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412015000200017&lng=es&tlng=pt).